

# EL CENTINELA

Semanario independiente, científico, literario y defensor

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado. . . 0,50  
Trimestre, id. . . . . 1,50  
Número atrasado. . . . . 0,15  
Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

AÑO I. NÚM. 4.

Toledo de 26 Diciembre de 1912

## ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

## Vida toledana

Estamos en uno de los períodos de más actividad en lo que á la vida toledana se refiere.

La apatía, en nuestro pueblo peculiar, ha sufrido un paréntesis que no debiera cerrarse nunca.

A las prolongadísimas y animadas sesiones de nuestro Ayuntamiento, causa de la actividad y excelente administración de aquella casa, sucedieron las elecciones de cargos en el Centro de Artistas, triunfando, en reñidísima lucha, con una nutridísima votación, un concejal del Ayuntamiento, que, considerando muy reducida la espera de acción municipal para poder desarrollar sus instintos administrativos, quiso que sus grandes iniciativas llegasen hasta aquel centro y luchó con quien siempre fué su adversario vencedor, quedando aquél al fin derrotado en toda la línea.

Una sesión de clausura de misiones pedagógicas solemne que entusiasmó aun á aquellos que siempre trataron de restar importancia á estos tan importantes como laudables actos de cultura.

Un banquete de seis pesetas cubierto en honor de un inteligente hijo del trabajo y un triunfo, con tal motivo, para el colega de la iniciativa; otro banquete con análogo objeto, de tres pesetas, organizado por sus compañeros de oficio en el que sólo triunfará el homenajado, que es á quien se rinde tributo de admiración.

Declaraciones de un político que más que político es *Administrador* aunque haga y deshaga á su antojo con los toledanos cuanto le viene en gana-

haciendo y deshaciendo siempre *en favor* de aquéllos, en cuyas]pausadas y nobles frases sólo se limita á condenar los actos en que nunca se inspiró él para ser el *protector* más conveniente que viene disfrutando Toledo hace muchos años por mandato de la divina Providencia.

Resurgimiento de la *tariffilla* adicional que tan perjudicial convinieron muchos elementos que era para la vida económica de la ciudad, por lo que tememos una ruina vecinal.

Presupuestos municipales que se aprueban por la superioridad por considerarlos confeccionados é inspirados en la más pura legalidad.

La actividad desplegada en el cumplimiento de su deber por la Comisión de Monumentos; análoga actividad puesta de manifiesto por la Comisión organizadora del centenario del Greco; el inmediato comienzo de las obras del nuevo mercado de abastos por el contratista D. Andrés Jiménez.

La no menos inmediata traida de aguas potables, gracias á las iniciativas de nuestros talentudos administradores edilesos; la solemne inauguración de la gran obra del Carmen, cuyo depósito se llenará por primera vez ante una verdadera solemnidad; futuros triunfos de autores toledanos etc., etc. son los asuntos que constituyen la actual vida toledana.

Franco.

## A TRAVES DE LAS ESCARCHAS

Llegó mi hora, pensaba no hace muchas noches al ver que rápidamente el suelo del paseo donde me refugio quedaba por completo cubierto de blanco, efecto de la congelación del rocío al caer

Malas noches, voy pasando, pero en fin, hay que hacerse el fuerte, antes de capitular. Ya es uno viejo y pudieran por efecto de los años descubrir me pero conozco bien los rincones del Miradero, y aun pasando frios procuraremos ir reservando la pellica y humear lo posible hasta dar al traste con ese legajo de secretos, que tanto importa descubrir.

Me hallaba, como digo, noches pasadas, atemorizado por completo ante la enorme escarcha que sobre mi guarida caía, cuando el rechinar de una cerradura púsome en movimiento; la hora no era todo lo apropiada para abrir puertas de la vecindad. El reloj había dado ya las tres de la madrugada; con ojo avizor procuré enterarme de quien era, el que á tal hora entraba ó salía de su domicilio y bien pronto satisface mi curiosidad.

La puerta que se abría era la de la casa en que habita el Secretario de nuestro Ayuntamiento.

¿Qué pudo ocurrirle á San Juan, para rondar tanto?—me pregunté—Rápidamente fuíme á colocar sobre el oído que al descubierto deja, pues como es sabido este señor constantemente tiene la cabeza inclinada sobre sus hombros, y hay que procurar interesarle para que la levante,

—¿Dígame D. Ricardo, á estas horas, y con papeles bajo el brazo?...

—¡Eh! ¿qué es eso?...

—¿Quién me sorprende?

No se alarme, somos vecinos desde hace muchos años, y antes sucumbiría, que hacerle mal. Comprendo su situación y su inocencia y sé que cuando viene á estas horas será por que no haya podido pasar por otro punto.

—Pero... ¿Quién me habla, quién me detiene?

—¡Oh, modelo de Secretarios!... ¿No lo adivinas? soy el duende del barrio, que precisa conocer de dónde vienes, y qué clase de papeles son los que traes.

—De ninguna manera, yo no puedo romper el secreto de mi profesión.

—Cándido de tí, D. Ricardo. Con solo verlo lo conozco. San Juan se pone livi-



do, aprisiona fuertemente entre las manos el legajo y después de decir: «Por Dios, caro duende, no digas nada!.....» cierra violento la puerta y sube á su despacho. En un cajón de su mesa guarda bajo llave los papeles, pero yo leo: «Asociación Nacional de secretarios.— Tesorería»; nada me importa; hojeo y vuelvo á leer: «Sesión de presupuestos», me interesa. Son notas para el acta, en ellas se dice: *nuevos arbitrios, Azuela está cazado, toma supresión de la arifilla, esto no puede mantenerse, hay que arreglarlo, el Contador se muestra opuesto, yo creo que tiene razón, Toledo no tiene todavía presupuestos, adios labor de ocho dias.*

Sigo lusmeando por los papeles y veo que todo es una pura guasa. Este San Juan es muy bromista.

Siéntole roncar y voimé junto á su cama. Está nervioso, salta, se revuelve entre las sábanas y sueña.

Aprovecho la ocasión y le escucho delirar. «Pero que voy á hacer yo... Los presupuestos... La Junta de asociados... La tarifilla... El informe... Cano y Muro que Dios confunda... Ocho dias de sesión... Todo inútil... El anuncio del *Boletín*... Villarreal no cele... Yo he de servir al Alcalde.... Azuela me apremiará.... Los vinos no pueden ser gravados.... El Gobernador no aprobará nada.... Yo que digo.... Los concejales atendieron mi carta, me subieron el sueldo.... ¡Qué ocurrirá en primero de Enero!.... ¿Se enterará el Duende?... ¡Dios nos asista!»

Salgo de casa de D. Ricardo, y continúo recibiendo las caricias de la escaracha á su través seguiré escribiendo

*El Duende del Miradero*

## DE ACTUALIDAD

# CRITICIONES

En el banquete á Garcés, el Sr. Ruano se distinguió entre críticos y criticones.

Entendámonos. ¿Llama él críticos á los cucos aduladores que abaratan el elogio en fuerza de prodigarle y encarecen la justa censura callando lo vapuleable?

¿Considera criticones á los que, con el desinteresado propósito de ser útiles al público, fiscalizan constantemente la gestión pública de todos y no omiten censura justa ni vapuleo merecido?

Entonces, sépalo el Sr. Ruano: somos criticones, mal que pese á su caciquería de baja estofa,

\* \*

Dijo también el Sr. Ruano que, muy acostumbrado ya á las emociones, no le conmovía el acto.

Bien hizo en no conmovirse ni verter una sola lagrimeja.

Hubieran sido lágrimas de cocodrilo.

\* \*

Además, declaró el Sr. Ruano que pertenece al pasado y que, como ha sabido retirarse á tiempo, habla ya muy poco en público.

En cuanto á lo primero, que lo digan aquellos concejales que dicen *sí* ó *no*, según Ruano les enseña.

Respecto á lo segundo, mejor fuera que hablase en público, que tras de las cortinas edilicias.

\* \*

El Sr. Ruano condenó finalmente la política de empleos y de imposiciones: la escoria de la política, en frase suya.

¡Quién lo condena!

¡Si el Sr. Ruano es en Toledo la consagración de esa politiquilla!....

Díganlo, si no, barrenderos, sepultureros, relojeros, empleados, etcétera, cuyas candidaturas él ha recomendado é impuesto en el municipio.

\* \*

En cambio, Benegas, el hombre bueno, voluntarioso, toledano, se limitó, generoso, á ofrecerse á quienes necesitaran de su ayuda para ser algo.

Fué el rasgo de la noche.

Nada. Es preferible un hombre de pocos estudios, pero de excelentísima voluntad, á otro de muchos estudios, pero de muchísimas picardías.

Aquél es un valor positivo; éste es un valor negativo; aquél es útil; éste no sólo es inútil: también es peligroso.

Para el primero, nuestro corazón; para el segundo, nuestra picardía.

*Grisóstomo*

# VOCES DE ATENCIÓN

En el mes de Noviembre último se inauguró en esta población un nuevo lavadero mecánico higiénico, montado con todos los adelantos modernos, y que seguramente habrá de beneficiar á la salud del vecindario.

Tenemos entendido que también se ha establecido otro lavadero en muy buenas condiciones higiénicas y fuera de la población, con destino al lavado de ropas del Colegio de María Cristina.

En cambio, existe en la calle de la Misericordia otro lavadero donde se lavan las ropas de los enfermos del hospital, que se halla á dos pasos de aquél, y esto ofrece un grave peligro para la salud, y que por bien de la higiene debería hacerse desaparecer.

\* \*

Como era de esperar, desgraciadamente, con el aumento de los frios ha

aumentado también la necesidad y la miseria en la clase trabajadora.

Hace unos dias circuitó por las calles de esta población, un numeroso grupo de jornaleros pidiendo trabajo é implorando la caridad pública. Algunos de ellos fueron ocupados en las obras municipales, pero dejaron de ganar el jornal el sábado último, precisamente en la época de Noche-Buena y Pascuas, en que habían de carecer de todo lo necesario para el sustento de su familia, á cuyas necesidades no son bastantes á subvenir los socorros que en especie reparte durante estos dias el Ayuntamiento y la Diputación provincial.

Es, por tanto, de urgente necesidad que las autoridades se preocupen de esta importante cuestión, gestionando que se continúen las diferentes obras que se encuentran paralizadas, cuando más falta hace ocupación á los obreros que carecen de ella.

\* \*

El Ayuntamiento, ó mejor dicho, la Junta municipal de asociados, ha incluido en los presupuestos aprobados para el año próximo una subvención de 400 pesetas con destino á la banda municipal.

Suponemos que tan insignificante cantidad no será destinada para la creación de una banda completa, que hace tiempo propuso el concejal Sr. Bueno, y sí lo es para subvencionar á la academia de musica que ha establecido el inteligente y popular profesor Sr. Blanco, entendemos que con una suma tan pequeña no podía este atender, ni á lo sumo, al pago del alumbrado de dicha academia.

Hemos de hacer constar que, aunque de poca importancia, la subvención consignada en el presupuesto, es debida á una enmienda presentada por el concejal Sr. Cano, pues la voluntad de la comisión de hacienda ya estaba conocida, toda vez que por su parte no tenía en cuenta para nada en la propuesta del Sr. Bueno en la petición del Sr. Blanco.

Se conoce que el municipio no está para músicas.

## Notas de mi corneta

La nota más vibrante que los puntos de mi pluma lanza en esta semana sobre las cuartillas destinadas á EL CENTINELA, representan la rotura de una de mis lanzas en pro de la higiene, que en Toledo viene á resultar como huevo recién puesto por gallina escandalosa.

Al señor Delegado de Hacienda entiendo es al que conviene escuchar las agudas notas del metalico instrumento á mí confiado, puesto que nuestras indicaciones van encaminadas á hacerle



observar la conversión de una de las escaleras del Gobierno civil en indecoroso muladar por quien, perezoso de guardar ocasión oportuna, en vez de depositar las basuras resultantes del cotidiano barrido de las dependencias distintas de las oficinas de hacienda, en el correspondiente carro, carretilla ó espuesta destinadas por la municipalidad á tal efecto, las arrojan, sin un átomo de aprensión, al hueco y últimos tramos de escalera de la que conduce á las oficinas del Gobierno civil.

No ya el lamentable aspecto que ofrece á la vista del que tiene que frecuentar aquellos lugares es el que reclama rápido arco, sino el olfato menos delicado, que aspira el pestilente olor que producen las basuras almacenadas por largo tiempo, y aumentadas día por día.

En buena lógica, con lo dicho bastaba para que, por quien corresponda, que creo será á la primera autoridad económica de la provincia, se ordenase la desaparición de aquél foco infeccioso, pero quiero invocar los preceptos higiénicos vigentes, el aspecto decoroso que todo edificio dependiente del Estado está obligado á conservar en holocausto á la justicia que en ellos se administra.

Predestinados al botafumeiro, estamos prontos á un toque extraordinario en honor de quien ponga la enmienda á lo denunciado.

*Audaz Corneta*

## NOTICIAS

Parece que los guías-intérpretes han incluido en sus tarjetas-itinerarios de monumentos y sitios artísticos de Toledo los cajones de los fieltos propiedad del municipio y la escalerilla del Carmen y sus inmediaciones.

Aplaudimos á los guías.

Ha fallecido en esta ciudad D. Isabelo Pintado, padre del concejal de nuestro Ayuntamiento, D. Ricardo y de nuestro compañero en la prensa D. Florencio.

A toda su distinguida familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Se nos asegura que el próximo domingo se celebrará una fiesta íntima en honor de Arturo Garcés, en la que tomará parte casi la totalidad del arte de imprimir toledano.

También sabemos que hay un pliego firmado por varias personas que aun no perteneciendo á las artes gráficas desean asistir al acto que se proyecta.

Unos y otros pueden manifestar su adhesión en el establecimiento de encuadernación de Rufino Osuna, calle de la Sinagoga.

Entre las mejoras que piensa proponer al señor Alcalde el jardinero mayor del municipio, nos ha dicho que tiene la plantación de numerosos árboles en el paseo paralelo al de Merchán, á fin de convertir aquella explanada en una hermosa arboleda, aunque para conseguir sus propósitos necesitará cercar con alambrado todo el terreno que esto comprende, á fin de evitar que como hoy ocurre, los ganados estropeen todas las plantaciones que en aquellos lugares, como en los paseos de la Vega Baja, se hacen.

Aplaudimos al jardinero mayor, señor Trepát y nos congratulamos de tener dependientes de aquella casa que cumplen con su deber.

Se encuentra entre nosotros el inteligente músico y joven toledano D. Mariano Gómez Camarero, hermano del no menos inteligente periodista y compañero en la prensa local, D. Adoración.

Por exceso de original retiramos para otro número un artículo que para su publicación nos ha remitido D. Juan Moraleda y Estéban.

Galantemente invitado EL CENTINELA por la sociedad El Instructivo á la velada que celebró en su local el día 25, no pudo asistir porque se encontraba de guardia.

## CURIOSIDADES

### *Limpieza de las calles por el vacío*

Hay que convenir en que el sistema de limpiar levantando nubes de polvo que hacen irrespirable el ambiente, es extraordinariamente primitivo, y lo raro es que no se haya empleado antes la limpieza por el vacío, pues es mucho más completa y pasa directamente en polvo del sitio en que está á una caja en que queda guardado.

Este nuevo sistema, que se va empleando ya para el interior de las habitaciones, con aparatos que, aunque susceptibles de perfección, son manejables y bastante prácticos, no se había usado

hasta ahora para la limpieza de las calles, y ha sido el municipio de Indianópolis, del Estado de Indiana (Estados Unidos), el primero que ha conseguido, después de varios ensayos, resultados prácticos y económicos sobre este procedimiento neumático.

El aparato va montado sobre un camión automóvil, movido por la gasolina, de 3.000 kilogramos de peso y 60 caballos de potencia, que acciona al propio tiempo la máquina neumática, que está compuesta de un tubo aspirador que tiene una boca en forma de abanico. Un rascador y dos cepillos duros, con ayuda de un pequeño ahorro de vapor que moja el polvo y las materias secas adherentes al pavimento, preparan y trabajo al tubo aspirador, y una corriente de aire, originada por la máquina neumática, arrastra todas las materias acumuladas en la vía pública, que un limpiador recoge en un recipiente, vaciándolas luego en un depósito que al efecto lleva el mismo camión.

Gracias á una nueva disposición especial de esta nueva máquina neumática, el aire que circula en el tubo aspirador es siempre el mismo, evitándose de esta manera toda diseminación de gérmenes nocivos.

La limpiadora neumática puede barrer de 11.000 á 15.000 metros cuadrados de superficie por hora.

## SUBASTA

Juzgado de primera instancia  
de Quintanar de la Orden

Subasta el día 8 del próximo mes de Enero, en la sala audiencia de dicho Juzgado, á las doce de la mañana, las fincas siguientes.

Mitad de una casa en el pueblo de Quero, en la calle de la Rana, proindivisa, tasada la mitad en 1.100 pesetas.

Una viña en Quero, camino de Quintanar, á la derecha, con 1.000 cepas próximamente, de una fanega y seis celemines, tasada en 500 pesetas.

Otra id. en dicho término, en la Vereda, con 1.300 cepas, tasada en 400 pesetas.

Otra id. en dicho término, al sitio de Los Altos, con 1.200 cepas, tasada en 350 pesetas.

TOLEDO

IMPRESA DE RAMÍREZ

8—Tendillas—8



**GRAN FABRICA  
DE MAZAPAN Y CONSERVAS**

DE  
**Francisco Martínez**

Especialidad de la casa  
la preparación de los albaricoques  
*Santo Tomé, 17*

**AYUÑO**

TRINIDAD, 4

Completo surtido  
en artículos  
de Navidad.

Se alquila un piano Montano (padre).  
Darán razón en la imprenta de este periódico.

**IMPRESA  
de Felipe Ramírez y Benito**

IMPRESOR DEGAÑO  
**8-TENDILLAS-8**

Esta antigua y acreditada imprenta, fundada en el siglo pasado en Enero de 1879, que posee grandes y elegantes colecciones de letras de todos tamaños, preciosas orlas modernistas de variadas clases y dibujos, como asimismo un elegante santoral, escudos de armas reales y de artes y oficios, con todo lo cual pueden hacerse esmeradas impresiones.

**PRECIOS CON GRAN REBAJA**

Esquelas de defunción, luto superior, á CINCO pesetas 100.

Cien tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.

Desde 5.000 prospectos, á 1,25 millar.

Recibos para sociedades ó corporaciones, en papel satinado, haciendo desde 5.000 en adelante, á 1,25 peseta millar.

Resmilla de 500 membretes para oficios, en papel de hilo, 6 pesetas.

Idem resmilla de 500, en papel satinado, 5 pesetas.

Carteles, circulares, facturas y toda clase de modelaciones, á precios baratísimos.